

審査の結果の要旨

論文提出者氏名 黄琬雯

伝統的な集落・住居には固有の形式があり、それが共同体としての統一感や民族としてのアイデンティティを表出している。それらは歴史的な経過と共に精選されたものとなり、現在遺っているものは全てが独創的な構想力に溢れている。

産業革命を端緒とする近代化とそれに伴う都市化の潮流は伝統的な住文化の衰退をもたらし、その存続が危ぶまれている。こうした状況下にあって現有する伝統的な集落・住居関連の資料をデータベース化して保存することは、人類の住文化遺産を将来に継承する上で極めて重要である。

本論文は様々な形式で記録されている住文化に関する情報をどのような形でデータベース化して保存するのが望ましいかということを実証的に研究したものであるが、保存の視点に加えて活用の面からも実践的に検証している。将来的には全世界を対象としたデータベースの作成を視野に入れているが、ここではインドネシアの諸島の集落・住居を対象にしたデータベースを作り、その有用性を検証している。インドネシアを対象に選んだのは、この地域には様々なタイプの集落が分布していてバリエーションに富んでいることに加えて、それぞれの地域的な差違性が明確で、いわば世界の伝統的な集落・住居の縮小版の様相を呈しているからである。インドネシアのデータベースが旨く機能すれば、それを世界に拡張することは容易である。

論文は、全6章から成る。

第1章は導入部で、自らの中国および台湾における伝統的な集落調査の体験から、集落を伴う風景には秩序や規則性が内在しているとの思いに至った経緯を述べている。また、伝統的な集落や住居の研究は類型化、起源、将来性の観点から行われるべきであるとしている。

第2章は研究の背景で、伝統的な集落・住戸の多くが、急激な都市化やグローバル化により消滅しつつある現状について述べている。伝統的な集落・住居の研究は、単体を詳細に研究するだけでなく、地域や文化を横断する視点が重要である。関連する既往の研究やデータベースをレビューした後に、類型学的な視点から行なう研究の重要性を述べ、それを実現するためにはこれまでに調査した集落・住居をリレーション・スキーマ・データベース化してWorld Dwellings Relational Schema Database (WDRS-Database)を作り、比較研究や類型化の便に供する必要があるとしている。

第3章は、研究のプロセスに関する解説である。データベース化の手順を整理し、自然、住居、文化の3項目に関する属性が重要であるとしている。データベース化する属性の形式を整理した後に、集落(13項目)、住居(13項目)、住民(6項目)に分けて属性をデータ

ベース化し、それぞれの属性の名前、定義、範囲、特性を一覧表で示している。次いで、データベースの活用方法について述べ、属性値に基づく分類と、そこで明らかになるキー属性と相互比較の際に常に組になって表れる組属性について説明している。データの比較は類似度に基づいて行われるが、選択する項目をどのように組み合わせるかが重要である。幅広く対応できるように6種類の標準的なもののに、研究者が独自に項目を選べるようにしてある。類似度の計算結果は数値だけでなく。様々なグラフの形で図示できる。

第4章はデータベースの作り方に関する説明である。リレーションナル・スキーマ・データベースが外部スキーマ、概念スキーマ、内部スキーマの3層構造になっていることの説明があり、それぞれの設計プロセスのフローが示されている。このフローに基づいてWDRS-Databaseを構築するための具体的な手順が示され、INHABITANT、HOUSE、VILLAGEの実体がBelongとDwellというリレーション関数により関係づけられることを示している。関係モデルに含まれる属性を定義した後に、データ入力の手順が示され、入力した集落・住居を一覧表で示している。

第5章は作成したデータベースを用いてどのような比較分析ができるかを実証的に検証したものである。トバ・バタック族の住居を基準にして他の部族との比較を行い、類似性を検討している。このシステムでは1対1、1対多、多対多の3つの局面での比較が可能なようになっている。比較は属性の類似度に基づいて行われるが、比較の結果は実際に見た印象とよく合致したものとなっている。

第6章は結論で、章立てにしたがって論旨の展開が整理され、WDRS-Databaseが伝統的な集落・住居に関するデータの保存や活用に関して有用であると結論づけている。将来的な展望としては、WDRS-Databaseを世界に拡張して、文化や地域を横断する比較研究を行うことを考えている。

以上要するに、本論文は世界の伝統的な集落・住居に関するデータの保存とその活用を実証したデータベース論になっている。その特色は、標準的な検索メニューの他に、研究者が自ら関心のある項目を選択できるようになっている点で、様々な組み合わせで対象を絞り込むことができる仕様になっている。一般にデータベースの作成には多大な労力を要するが、掛けた労力に比して出来上がったものの活用法が乏しいのが実情である。WDRS-Databaseは事前に活用方法を充分に検討することによりユーザーフレンドリーなものになっている。現在はインドネシアのデータに限定した縮小版であるが、他地域のデータを追加することにより世界規模のものに拡張することが可能である。こうしたデータベースを作成し、公開したことは建築計画学の分野に新たな方法論を導入するもので、その意義は極めて大きい。

よって、本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。